



Die Notwendigkeit einer Lebertransplantation ist für Betroffene eine große Belastung. Sie muss nicht nur körperlich, sondern auch psychisch verkraftet werden. Daher ist es gut und wichtig, wenn die betroffenen Menschen Hilfe und Unterstützung erhalten. Der gemeinnützige Patientenselbsthilfverband Lebertransplantierte Deutschland e.V. engagiert sich seit nunmehr 25 Jahren bei der Begleitung und Information von Patientinnen und Patienten sowie deren Angehörigen. Es ist mir eine besondere Ehre, als Schirmherr über die Jubiläumsveranstaltung dem Patientenverband zum 25-jährigen Bestehen im Namen der Landesregierung herzlich zu gratulieren.

Neben den gesundheitlichen Folgen und Einschränkungen ist das Warten auf eine Organspende für viele Betroffene ein emotionaler Kraftakt aus Ohnmacht, Angst und Hoffnung. Es ist daher wichtig, dass Betroffene nicht nur medizinische Hilfe erfahren, sondern auch auf der Suche nach ihrem persönlichen Weg im Umgang mit ihrer Situation kompetent begleitet werden. Vor dem Hintergrund eigener Erfahrungen stehen die Mitglieder des Patientenverbands Lebertransplantierte Deutschland e.V. den Betroffenen als Ansprechpartner zur Verfügung. Im Rahmen regelmäßiger Gruppentreffen, Fachvorträgen, gemeinsamen Freizeitaktivitäten und der Herausgabe der Zeitschrift „Lebenslinien“ bieten Lebertransplantierte Deutschland e.V. nicht nur detaillierte Informationen, sondern helfen den Betroffenen damit, ihre Ängste zu lindern oder bestenfalls zu überwinden.

Mein Dank gilt allen Mitgliedern für ihr großes Engagement und den wichtigen Einsatz, mit dem sie vielen Menschen unschätzbare Unterstützung leisten. Ich wünsche Ihnen schöne Jubiläumsfeierlichkeiten sowie viel Mut und Kraft für die zukünftige Arbeit.

Winfried Kretschmann

Ministerpräsident des Landes Baden-Württemberg

Veranstaltungsadressen in 68723 Schwetzingen:

St. Pankratius-Kirche: Schlossstraße 8

Schloss Schwetzingen: Schloss Mittelbau

Brauhaus zum Ritter: Schlossplatz 1

Anreise: Schwetzingen liegt im nördlichen Baden-Württemberg in der Nähe von Heidelberg.

Informationen erhalten Sie unter:

www.schloss-schwetzingen.de/besuchereinformationen/
Anfahrt/

Übernachtung: Übernachtungen können gebucht werden über die Touristinformation Schwetzingen, Dreikönigstraße 3, 68723 Schwetzingen
touristinfo@schwetzingen.de

Tel.: 0 62 02/87-400 · Fax: 0 62 02/87-407

Direkt bei den Hotels in Schwetzingen und Umgebung oder über die üblichen Buchungsportale im Internet.

Anmeldung: Bitte melden Sie sich mit beiliegendem Anmeldeabschnitt an.

Anmeldeschluss: 20. August 2018

Infos zur Veranstaltung bei:

Geschäftstelle

Marion Stolte

info@lebertransplantation.de

Tel.: 0 23 02/179 89 91 (Mo–Do, 10:00–15:00 Uhr)

Teilnehmerbeitrag inkl. Eintritt in das Schloss und Imbiss 15,- € p.P.

.....
Für die freundliche Förderung danken wir der BARMER, ohne die diese Veranstaltung nicht möglich wäre:

Das Projekt wird im Rahmen der Selbsthilfeförderung nach § 20 h Sozialgesetzbuch V finanziert durch die BARMER. Gewährleistungs- oder Leistungsansprüche gegenüber der Krankenkasse können daraus nicht erwachsen. Für die Inhalte und Gestaltung ist Lebertransplantierte Deutschland e.V. verantwortlich.

BARMER

 **Lebertransplantierte
Deutschland e.V.**

25
JAHRE
1993–2018
betreffene helfen Betroffenen



Festveranstaltung zum 25-jährigen Jubiläum

im Schloss Schwetzingen

mit

Gottesdienst

in der St. Pankratius-Kirche

Samstag, 15.9.2018

Schirmherr

Winfried Kretschmann

Ministerpräsident des Landes Baden-Württemberg



Die langjährige Unterstützung von Patientinnen und Patienten mit Leberfunktionsstörungen und deren Angehörigen sowie die beständige Ermutigung von künftigen Organspendern bleibt auch in der Zukunft unverzichtbar. Dem Bundesverband Lebertransplantierte Deutschland e.V. danke ich deshalb für die über 25 Jahre geleistete Arbeit in diesem wichtigen Bereich unseres gesellschaftlichen Zusammenlebens und wünsche allen dort Aktiven für die Jubiläumsveranstaltung im Schloss Schwetzingen einen regen Austausch.

Frank-Walter Steinmeier
Bundespräsident



„Betroffene helfen Betroffenen“ – Seit 25 Jahren Motto unseres Patientenselbsthilfevereins. 1993 gründete Jutta Vierneusel mit Unterstützung von Prof. Gerd Otto und einigen weiteren Transplantierten den Verein. Hochmotivierte ehrenamtlich Aktive und ein großer Bedarf bei den Betroffenen führten zum bundesweit aktiven Patientenverband Lebertransplantierte Deutschland e.V. mit derzeit über 1.400 Mitgliedern. Wir bringen Betroffene untereinander ins Gespräch, informieren durch verschiedene Medien, arbeiten mit Kliniken und weiteren Partnern zusammen und vertreten Patienteninteressen auf politischer Ebene – und das kontinuierlich über 25 Jahre. Viele gute Gründe, dieses Jubiläum angemessen zu begehen.

Im Namen des Vorstands lade ich Sie hierzu sehr herzlich nach Schwetzingen ein. Mit dem Blick auf unsere Tätigkeiten, die Bedeutung der Selbsthilfe, die Entwicklung der Transplantationsmedizin und dem Dank an die Organspender sowie an alle, die das Weiterleben der Transplantierten ermöglicht haben, möchten wir – musikalisch perfekt umrahmt – einen besonderen Festtag mit Ihnen gemeinsam verbringen.

Jutta Riemer
Vorsitzende Lebertransplantierte Deutschland e.V.

Festprogramm, Samstag, 15.9.2018

St. Pankratius-Kirche

11:00 Uhr Ökumenischer Dankgottesdienst

Pfarrerin Barbara Roßner, Heidelberg

Diakon Thomas Gruen,
Klinikseelsorger, Heidelberg

Musik: Band „All in One“,
Leitung Gundolf Belz

Mitwirkende Mitglieder

Schloss Schwetzingen

12:30 Uhr Gemeinsamer Imbiss im Foyer des Mozartsaales

13:30 Uhr Beginn der Festveranstaltung

Musikalischer Auftakt

Max Brod Trio

Begrüßung

Jutta Riemer
Lebertransplantierte Deutschland e.V.,
Vorsitzende

Grußworte

Prof. Dr. mult. Eckhard Nagel,
Institut für Medizinmanagement und
Gesundheitswissenschaften, Bayreuth

Dr. med. Axel Rahmel,
Deutsche Stiftung Organtransplantation,
Vorstand

Prof. Dr. med. Bernhard Banas,
Deutsche Transplantationsgesellschaft,
Präsident

14:00 Uhr Die Mutter einer Organspenderin berichtet Brigitte Herzog, Netzwerk Spenderfamilien

Gedenken und Dank der Transplantierten
Egbert Trowe, Lebertransplantierte Deutschland e.V.,
Stv. Vorsitzender

Musikalisches Intermezzo, Max Brod Trio

Bedeutung der Patientenselbsthilfe für Ärzte und Pflegende – Entwicklung Lebertransplantierte Deutschland e.V. über 25 Jahre

Prof. Dr. med Gerd Otto, Mainz,
Ehrenmitglied Lebertransplantierte Deutschland e.V.

Aktuelle Entwicklung und Perspektiven in
der Transplantation und Organspende
Prof. Dr. mult. Eckhard Nagel, Bayreuth,
Schirmherr Lebertransplantierte Deutschland e.V.

15:10 Uhr Kaffeepause

15:40 Uhr Verleihung des Jutta-Vierneusel-Preises

Eine kriminalistische Spurensuche
Prof. Dr. med. Christian Straßburg, Bonn
Die Musik zum Vortrag: Max Brod Trio

17:00 Uhr Benefizversteigerung von Bildern im Foyer Ulrich Kraus, Lebertransplantierte Deutschland e.V., Vorstandsmitglied

19:00 Uhr Möglichkeit zum Abendessen im Brauhaus zum Ritter, Nähe Schloss

Schlossgartenführung, Sonntag, 16.9.2018

10:00 Uhr Führung durch den historischen Schlossgarten (Dauer ca. 1 Std.)